

EL INDEPENDIENTE

PERIODICO LIBERAL.

DIRECTOR—ABERTO NUGEU

LA REPRESENTACION DE GERONA.

A DATAR DE 1833

(La Revolución de Septiembre.)

VIII

(Continuacion)

La campana de Adon Terradas tocando a somaten ha hecho todo esto, nos decía un hombre demócrata a raíz de la revolución.

Ah! y nosotros creemos que se equivocaba.

Aquello era el fruto del sueño de los liberales, de sus discordias, de su indecisión y de sus miserias.

¿Quién en el distrito de La Bisbal luchó como Cabrera? ¿Quién como Maranges tenía una historia tan limpia? ¿Quién era capaz en el Alto Ampurdán de haber hecho arriba la bandera progresista si los Ametller no hubieran callado y no hubiese callado todo el mundo?

Clementy Vidal mismo resulta presidente de la Junta revolucionaria de Figueras, de Figueras alborotada republicánamente por Serrat y La Torre en el momento que se hundía el trono de D. Isabel II para siempre.

¿Qué más? Del Alto Ampurdán habían sabido los batallones de voluntarios insurrectos de D. Ramon Roger, únicos que en la alta montaña secundaron siempre militarmente las iniciativas de Prim.

Las costas del partido de La Bisbal estuvieron siempre abiertas a los conspiradores, y los taponeños, alentados en Sab Feliu por hombres como Caimó, en Palamós por Matas, y en todas partes por las infinitas propagandas en libros y periódicos y hasta novelas que desde 1865 caldeaban en favor de la revolución todos los ánimos en el Ampurdán alto y bajo, como si el gobierno central no existiera ó sus iniciativas muriesen en el Tordera.

Como fenómeno extraño, que podrán recordar cuantos no hayan perdido memoria, tenemos presente la propaganda revolucionaria que se hacía en las fiestas mayores.

Jóvenes de ambos sexos dábanse citas emblemáticas con trajes de color y flores combinadas, las mujeres, en la plaza pública y los salones de bailes escogían con toda intención somatas revolucionarias; y entre la alegría la esperanza, el temor; cuántas frases perdidas mi-

rando al porvenir! Y cuántos, unos viejos hoy y desengaños, otros durmiendo en la tumba vieron en la revolución un nimbo de felicidad!

Lo que sucedió aquí a raíz de la revolución es evidente. El antiguo liberal no se levantó como Lázaro de su tumba, no tuvo aquel ascendiente y prodominio que en 1854 y hasta después de la Campaña de Africa hacia, en esta provincia, del partido liberal el partido más fuerte.

En realidad de verdad no tuvimos jefe. Hombres nuevos volubles y pegaditos, sin historia, guiados por infame sed de mando se nos juntaron.

Los vencidos se vinieron descaradamente a merendar con nosotros.

Y aún tuvieramos la virilidad de 1868!

Luchando a brazo partido con los republicanos, luchando contra la reacción, el triunfo de la República y la guerra civil nos hallaron medianamente prevenidos.

Gobernadores enérgicos como D. Pedro Antonio Torres y políticos tenaces como Climent y Vidal, nos sostuvieron transigiendo con los elementos malsanos del partido conservador, cediendo hoy un principio y mañana otro, debilitandonos siempre, hasta quedar casi anémicos el día mismo que advino la Restauración. De entonces hasta la muerte de Climent y Vidal pudimos vivir al calor de su dictadura, luego... silencio, sombras, nada.

La suerte nos deparó en los últimos tiempos un hombre, capaz de recoger los elementos del pasado y llevar el partido reconstituido y fuerte a las grandes victorias tal porvenir.

Aludimos a nuestro llorado amigo D. Félix Maciá y Bonaplata.

En una época turbulenta no tenía condición alguna estimable, porque no era hombre de combate.

Pero en los actuales tiempos de actividad y conclusiones concretas era el único.

Con Maciá se fueron a la tumba nuestras ilusiones queridas en el escenario local de la política de esta provincia.

Hay hombres, sí de mucho valer, y no queremos ofender a nadie citando nombres, que dan a nuestro partido importancia positiva

en lo que de nuestro partido resta después de veinte años de anarquía dictadura y desconcierto, pero lo que es un caudillo, un hombre capaz de dirigirlo y enfrenarlo todo, es lo que no vemos en ninguna parte.

Caciquismos desenfadados, ódios miserables y profundos, vanidades de Sibarita y hambres de lobo tragaldabas, es lo que divisa la imaginación inquieta, es lo que palpa el corazón de los antiguos creyentes.

Nos sucede a los que discurrimos con la lógica del tiempo y el corazón en la mano lo que le pasa al viajero que regresa a los patrios lares después de correr los continentes en busca de la fortuna y la lidia sin haberlas encontrado, tal es que los cementerios que al emprender camino, parecían feos y despreciable mansión de los que desprecian la dicha de vivir ya no nos parecen cosa tan baladí y despreciable, encontrando más bello el pasado y más albagueña la sombra del ciprés en que se cobijan nuestras esperanzas políticas, que no todas las auroras del porvenir.

SAETAZOS.

Hace una quincena que el público viene sufriendo una indigestión: la de hablar del anarquista Paulino Pallás, fusilado, ya.

Nosotros de tener a mano la gracia de indulto no le hubiéramos fusilado no por que no fuese legal, sino primero por considerar discutible la eficacia de la pena de muerte; y segundo: para no darle como quien dice con la bacula en los nudillos.

La política, á veces, lo conveniente es lo necesario, y como la historia nos hace sabedores de que un tonto hace mil por mas que en ocasiones parece no dictar un adarme de un martir, hubiéramos preferido dejar a Paulino Pallás vivir y coleando en presidio en vez de llevarlo a la fosa con todo su aparato escenográfico del suplicio.

Siquiera esto no fuese más que por aquello de que en política la letra no entra con sangre.

De todas suertes nos place haber llegado tarde para hablar del reo y sus cosas durmiendo la siesta mientras ha estado de moda.

La gran moda del día político son los tiroteos de Africa.

Llueven allí, nuestros batallones con sus nuevas bandas de tambores que es una gloria de Dios.

Por nosotros que siga la fiesta. Y que se hagan los tambores de nuestro ejército que faltan, con piel marroquí.

Pero ¡ay! que la piel de marroquí es muy cara en el mercado.

Y por esto se nos antoja que lo de Africa acabará miserablemente como la del humo. Y si no... al tiempo!

Y a propósito de Africa.

Posada Herrera, á quien nadie ganaba como ducho y perspicáz, hablando un día de nuestros futuros destinos en el continente negro, decía muy bien «La política inmemorial de España en Marruecos me hace recordar un cuento. Hubo uno que se hizo hacer un pantalón, y el sastre nunca acababa, hoy por que tenía la mujer enferma, al día siguiente por que esperaba un dependiente, al otro por que la prueba, había salido mal. Cansado ya nuestro hombre le dijo por fin acabará V. los pantalones cuando yo esté muerto?»

El sastre se rió como un bendito, pero al diablo, que á veces tiene cara de conejo, se le ocurrió matar al parroquiano sin estrenar el pantalón; pero la fortuna, que á veces vá á la par con el diablo, hizo que llegara otro parroquiano que tenía mucha prisa y cargó á mitad de precio, con el pantalón sin preocuparse de si le venia ancho ó le venia estrecho.

Lo mismo pasa con España en Marruecos.

Estamos tentando por donde lo hemos de cojer siglo sobre siglo, y el día que le queramos echar la zarpa ya lo habrá cojido otros.

Aprobado—como dijo el anarquista Pallás melodramáticamente—al oír que el Fiscal militar reclamó al consejo de Guerra que se le impusiera la pena que se le ha aplicado de romperle el esternon.

La prensa de Madrid hace saber al mundo que D. Ramon Nocedal, director del *Siglo Futuro* ha plantado por su cuenta en la villa y Corte una gran casa de préstamos.

Lo que el dirá: «por lo que ha de adurar este siglo!»

De todas maneras el hecho es un

éxito anticipado y colosal para la novela en proyecto de Valvuená, por otro nombre *Venancio Gonzalez*, y que debe intitularse *El Ratoncito no se más*.

A sobre un lance de los que entrarán pocos en libra, y que al Sr. Valvuená le da medio hecho el trabajo.

El País órgano musulmán de Ruiz Zorrilla, empuja con toda su alma, para que se haga una campaña feroz en Marruecos.

Si tuviéramos la hipoteca de que, en el supuesto de que salieramos de tal campaña con la cabeza medio rota, *El País* había de hacer un llamamiento á las piedras en favor de la Union de España, para levantarle fuer te de su actual prostracion, y caer de nuevo sobre el enemigo, sería cosa de aplaudir con entusiasmo.

Pero se nos atraganta que el periódico de Ruiz Zorrilla, si su política hacia carambolas con ocasion la Campaña que aconseja, no la daría por completamente perdida, sea cual fuere, el resultado limpio de meternos con los moros.

Y si es calumnia la sospecha, que nos dispense el patriotismo del colega Zorrillista del agravio y tégase aquel por no escrito.

Un periódico conservador hablando de Marruecos acaba su fondo gritando: ¡Viva España!

Es la fija. Sin perjuicio de que todos los españoles, cada día, y como si fuera un éx voto, arrimemos puntapiés contra la patria, regateándola hasta el moño de vivir.

El telegrafo, siempre impertinente, nos ha dicho estos días que la Tibula de Camas que se cobija bajo el pellejo del Sr. Silvela ha soltado su nota aguda sobre las cuestiones de Africa, diciendo á España sobre Africa, que *había necesidad de obrar*.

Pues que el vaya derecho el Sr. Silvela á casa del buen boticario Sr. Fabié, y le fida la purga mas eficaz que tenga á mano.

Ese contrito Silvela, metido hoy en la vida privada de rondón nos vá resultando cada día mas alborotador que las ranas.

Imite á Castelar, quien desde que se retiró á la vida privada, si bien habla mucho mas que antes habia solo lo hace en cambio por termino medio cada quincena á bien que descargando un kilómetro y medio de palabras como en él es de uso y costumbre.

Desde Barcelona.

Muy Sr. mio: Despues de la muerte de Pallás, son muchas las opiniones que se emiten en círculos y Cafés sobre los resultados de toda ejecución, y si es fructifera en bien ó no dado el estado actual de la sociedad.

Asunto es este ya debatido entre

verdaderas eminencias del talento sobre el cual me permitirá echar cuarto á espaldas, como suele decir.

Empiezo pues, con permiso de señor director, diciendo que la pena de muerte es muy antigua, pero tanto como los criminales ú obsecados á quienes se aplica, y el cita así, como suena, es porque está plenamente convencido que, ans que acabar con los criminales, damos término á la pena de muerte.

Estamos en el siglo XIX y todo reformados, costumbres, leyes, instrucción, caducando en la conciencia del hombre espectáculos antiguos que hoy repugnan por la evolución del tiempo y de las cosas.

No borrado aun de la memoria de los barceloneses las dos terribles hcatombes que en poco tiempo tuvieron lugar en el patio de los condel es, dos veces la prensa representando de la opinion pública, identificándose en los sentimientos de la ciudad levantó su voz para anatematizar semejantes actos, tan repugnantes como tristes, y cuya demostracion de inútiles en muchos casos resulta patente.

Escribo estas líneas cuando aun repente en mis oídos el ruido seco de una descarga, cuando aun se me presenta cual un Pallás otro sér y por otra causa no de sayo tan grave, y se me presenta en la imaginacion y como si estuviera ante la vista charco de sangre que en ocasiones mil ha sido de resultados contraproducentes.

Hoy me he convencido una vez mas que para el reo que desprecia la vida, el quitarle esta le es un premio, no un castigo, y corrobora mi aserto la opinion sobre esto emitida por varios juriscosultos de nota, esto es, el castigo es la privacion del ejercicio de los derechos legalmente adquiridos por el hombre, y cuya inhabilitacion temporal ó perpétua, le violenta; de consiguiente, no debe olvidarse que quien renuncia voluntariamente á la vida, quitándole ésta recibe un beneficio.

Además, de ciertos criminales cabe estudiar la base de su fanatismo impulsor, por si se se descubre el origen de la enfermedad que predomina en ciertas clases.

¡Qué tempestad del alma, que presión del cerebro, qué fuego de mal empleada accion no han de sentir esa clase de criminales que, como Pallás, recuerdan una esposa, y sus hijos, cómo pudo olvidarlo sin extravio manifiesto de la imaginacion?

Dicen algunos, que está demostrado hasta la saciedad que la sangre derramada en aras de una idea, es semilla de nuevos mártires; pero, ¿puede ni debe entrar en el concierto de ideas redentoras la anárquica? Con tista las inocentes víctimas últimamente improvisadas, y sacrificadas en aras de una obsecacion, pues no otra calificacion procede del momento que todas las ideas respetan á sus afiliados y en la explosión de los petardos, ignora el anarquista si mata á sus propios hermanos, á sus hijos y hasta á su propio padre.

La sangre de los anarquistas no puede para elarse con ninguna de las

yhasta hoy vertidas por las diferentes doctrinas políticas, por que ha de des cartar lo inver-simil; lo inhumano.

Cuando así fuera, podría empezar á entrar en el terreno de las discusiones que hoy rechaza el sentido común.

El Corresponsal.

Barcelona 8 Octubre 1893.

Muy Sr. mio. En mi anterior visita a Salon Parés, ó sea la pequeña revista que mandé á V., le decía que confiaba en que el mes de Septiembre sería mas fecundo en la Exposicion de obras de arte, que su antecesor el Agosto.

Por desgracia ha resultado todo lo contrario. A lo que parece nuestros artistas preparan y rese van sus trabajos para la exposicion de Bellas Artes (internacional) que deba verificarse en nuestro palacio en Mayo próximo. Dicha Exposicion promete ser brillante, por lo que procuraremos tener al corriente á nuestros favorecedores de cuanto ocurra y se presente digno de mencion, siempre con la imparcialidad y justicia que caracteriza nuestros trabajos. Prometo pues ser incansable en mis visitas á la exposicion para resarcirme del tiempo que vengo guardando silencio.

Volviendo al presente, y á nuestro positivo y rutinario asunto, debo participarle que, si bien el número de obras expuestas desde mi última en el salón Parés, no ha pasado de una, es esta sola, digna de los elogios que de ella han hecho todos cuantos la han visto.

presenta á la simpática figura de «Mignon» y es su autor el joven escultor D. Antonio Marinas.

No cabe ya una expresion mas verdadera de la que el autor ha dado su obra. Puesta de pié, en actitud meditabunda, teniendo en sus preciosísimas manos la pandereta, la mirada reconcentrada en la idea que la domina y secundando toda la figura el pensamiento que agita su mente.

Las carnes, modeladas con una delicadeza admirable revelan un gran sentimiento; las ropas andrajosas con que cubre su cuerpo la joven son una verdadera ligrama por sus detalles delicados á la vez que de una verdad asombrosa; es decir, que puede asegurarse que en mucho tiempo no habíamos podido deleitar nuestra vista con una obra de tanto valor como la que me ocupa.

Y hasta ctra, señor director, se des pide

de W. afmo. s. s.
q. b. s. m.
S. S.

Noticias Generales

—Bajo la firma *Feliz*, publica algunos datos *El Ampurdanés* de Figueras que no deben despreciarse en honor de la equidad que tanto anhelamos todos los nacidos.

Los lamentos y quejas de muchos contribuyentes, dice, que me induje-

ron á decir algo acerca las graves irregularidades que existen en el reparto de la contribucion territorial del año económico actual, en mi correspondencia de fecha 2 del corriente, no solamente se extinguen, sino que toman cada día mayor incremento.

Para apreciar el fundamento de tanto descontento, apunta los datos que justifican la queja, empezando por

D. Francisco Vigo Trull, segundo teniente de acaud, tiene consignado de riqueza rústica y urbana en el ejercicio 1892-93 pesetas 646. En el reparto correspondiente al año económico 1893-94 solo tiene, por el mismo concepto, pesetas 546.

D. Jaime Blanch Pirula aparece en el reparto de 1892-93 con pesetas 45, y solo tiene consignado en el actual pesetas 15.

He de advertir para mayor claridad, que estos señores no tienen presentada ninguna solicitud de baja para ninguna de sus fincas, y por consiguiente, no estan comprendidos en las inseritas en el *apéndice*.

Añade luego. A Don Jacinto Viñas y á la señora Viuda de José Verdaguer, ámbos propietarios, conversando la misma riqueza rústica y urbana, se les ha eliminado de la contribucion territorial.

D. Francisco Vilabrú y D. Lorenzo Verdaguer, sin haber adquirido nada, y por lo tanto sin haber presentado ninguna alta, tienen su respectiva riqueza imponible mucho más elevada que la del año último. Y basta de datos, dice, recomendando luego al Sr. Delegado de Hacienda los extremos apuntados.

Del mismo colega figuerense: Se nos ha dicho que en la semana anterior los cacos rebaron seis ó siete iglesias de este Partido Judicial, mediante fractura de puerta en muchas de estas, llevándose los ladrones cuanto hallaron á mano, aunque tuvieron que contentarse con objetos de metal blanco, según se dice, ya que no encontraron de más valor, porque ellos creían que era de plata.

Esto prueba que tenemos alguna partida de ladrones organizada en este país y que á toda costa debe procurarse su captura.

Tenemos entendido que en Castilla fueron vistos dos sujetos mientras intentaban horadar la puerta de la iglesia y que al verse descubiertos, huyeron.

Ya tienen en que ocuparse los somatenes y la Guardia Civil.

—Entre las noticias extranjeras nos llama la atención la del pueblo de Evora (Portugal) donde con fecha 8 se lee que se está pidiendo con indignación que sean expulsados del territorio los jesuitas y las Hermanas de la Caridad.

—Noticias de Paris aseguran haberse telegrafado en Saint Etienne diciendo que un individuo de aspecto sospechoso, y al parecer minero, entregó en depósito un cesto á un mozo de cuerda.

El mozo intrigado llevó el cesto al comisario de policía, quien encontró en él 150 cartuchos de dinamita.

La policía busca el sujeto que entregó el cesto.

—Por la Delegación de Hacienda, y para el día de hoy, están señalados los pagos siguientes:

A. D. Rafael Carrillo 450 pesetas.—
D. Felio Gonzalez 286'51 y D. M. diu
Errando 13 179'74.

—Ha llegado de Ripoll el joven
Doctor D. Santiago Gresa despues de
haber comprobado con mucho celo la
riqueza urbana de aquella pequeña
villa, como Perito de Hacienda que
viene siendo.

Nuestro amigo, durante su estan-
cia en Ripoll se ha visto obligado á
guardar cama, pero afortunadamen-
te la enfermedad ha sido sin conse-
cuencias, de lo que nos alegramos.

—Nuestros apreciables lectores
leerán en la presente edición un
anuncio de la *bien reputada* firma de
los Sres. Valentin y C.^a Banqueros y
Expenduria general de loteria en
Hamburgo, tocante á loteria de
Hamburgo y no dudamos que les in-
terésará mucho, ya que se ofrece por
pocos gastos alcanzar en caso feliz
una fortuna bien importante. *Esta ca-
sa envia tambien gratis y franco el
prospecto oficial á quien lo pida.*

Los médicos recomiendan la pu-
ificacion del aire en las habitaciones,
y en los cuartos de los enfermos, que
mando el PAPEL DE ARMENIA, de
perfume agradabilísimo. Pídase en las
principales farmacias, droguerías,
perfumerías, papelerías, etc. Depósi-
to Cebrían y C.^a, Puertaferriá, 18,
Barcelona. Se remiten muestras gra-
tis á quien las pida.

Variedades.

—LA OLA y la SOMBRA—

Un hombre al mar! ¡Qué importa!
El buque no se detiene por eso. El
viento sopla; el sombrío buque tiene
una senda trazada que debe correr
necesariamente. Y pasa.

El hombre desaparece y vuelve á
aparecer: se sumerge y vuelve á la
superficie; tiende los brazos, pero no
es oído; el buque estremeciéndose al
impulso del huracán, continua sus
maniobras; los marineros y los pasa-
jeros no ven al hombre sumergido;
su miserable cabeza no es más que un
punto en la inmensidad de las olas.

Sus gritos desesperados resuenan
en las profundidades. Observa aquel
aspecto de una vela que se aleja. La
mira, la mira desesperadamente. Pe-
ro la vela se aleja, se achica, desapa-
rece. Allí estaba él habia un mo-
mento; formaba parte de la tripula-
cion; iba y venia por la cubierta co-
mo los demás; tenia su parte de aire
y de sol; estaba vivo. Pero, que ha
sucedido? Resbaló, cayó. Todo ha ter-
minado.

Se encuentra sumergido en el mons-
truo de las aguas. Bajo sus pies no
hay mas que olas que huyen, olas
que se abren, que desaparecen.

Estas olas, rotas y rasgadas por el
viento, le rodean espantosamente;
los vaivenes del abismo le arrastran;
la espuma del agua se agita al rede-
dor de su cabeza; una montaña de
olas escupe sobre él; confusas caver-
nas amenazan de orarle; cada vez que
se sumerge, descubre precipicios lle-
nos de oscuridad; una vegetacion
desconocida le sujeta, le enreda los
pies, le atrae; siente que se va á con-
naturalizar con el abismo, que for-
ma ya parte de la espuma, que las

olas se echan de una en otra; bebe
toda su amargura, el Océano se en-
carniza con él para ahogarle, la in-
mensidad juega con su agonía. Pare-
ce que el agua se ha convertido en
ódio.

Pero lucha todavía. Trata de defen-
derse, de someterse; hace esfuerzos,
nada. ¡Pobre fuerza, agotada ya, que
combate con lo inagotable! ¿Donde
está el buque? Allá lejos. Apenas es
ya visible en las páfidas tinieblas del
horizonte.

Sopla el viento, la espuma le cu-
bre.

Alza la vista, ya no divisa mas que
la lividez de las nubes. En su agonía
asiste á la inmensa demencia del mar
la locura de las olas es su suplicio;
oye mil ruidos inauditos que parecen
salir mas allá de la tierra, de un si-
tio desconocido y horrible.

Hay pájaros en las nubes, lo mis-
mo que hay ángeles sobre las mise-
rias humanas; pero, ¿qué pueden ha-
cer por él? Ellos vuelan, cantan y se
ciernen en los aires, y él agoniza; se
ve ya sepultado entre dos infinitos:
el cielo y el Océano; éste es su tumba,
aquél su mortaja.

Llega la noche, hace algunas horas
que está nadando, sus fuerzas se ago-
tan ya; aquel buque, aquel casco le-
jano donde hay hombres, ha desapa-
recido; se sumerge, se estira, se en-
rosca; ve debajo de sí los indifinibles
monstruos del sufrimiento, grita.

Ya no le oyen los hombres. ¿Dónde
está Dios? Llama: ¡socorro! Llama sin
cesar; pero nada en el horizonte, na-
da en el cielo.

Implora al espacio, á la ola, á las
algas, al escollo; todo está sordo.

Suplica á la tempestad; la tempe-
stad, implacable, sólo escucha al infi-
nito.

A su alrededor tiene la oscuridad,
la bruma, la tempestad, el tumulto
tempestuoso y ciego, el movimiento
indefinido de las terribles olas; den-
tro de sí el horror y la fatiga; debajo
de sí el abismo, sin un punto de apo-
yo.

A su imaginación se presentan las
aventuras tenebrosas del cadáver en
medio de la sombra ilimitada.

El frío, sin contacto alguno, se pa-
raliza. Sus manos se crispan y se cie-
rran, y cogen, al cerrarse, la nada.

Vientos, nubes, torbellinos, estre-
llas, ¡todo es inútil! ¿qué hacer? El
desesperado se abandona; el que es-
tá cansado toma el partido de morir,
se entrega á la suerte y rueda para
siempre en las lúgubres profundida-
des del sepulcro.

¡Oh destino implacable de las socie-
dades humanas, que perdéis á los
hombres y á las almas en vuestro ca-
minol

¡Océano en que cae todo lo que deja
caer la ley! ¡Sinistra desesperación
de todo auxilio! ¡Muerte moral!

La mar es la inexorable noche so-
cial en que las desigualdades arrojan á
sus condenados. La mar es el gran
misterio.

El alma, naufragando en este abis-
mo, puede convertirse en un cadáver.
¿Quién lo resucita?

VICTOR HUGO.

Imp. de A. Nugué.

Sección de anuncios

Invitación para participar á la próxima GRAN LOTERIA DE DINERO

500.000

Marcos

ó aproximadamente

Pesetas 700.000

La Loteria de dinero bien importante
autorizada por el alto Gobierno de Ham-
burgo y garantizada por la hacienda pú-
blica del Estado, continue **110.000 bille-
tes**, de los cuales **55.400** deben obtener
premios con toda seguridad.

Todo el capital incl. **54.600 bille-
tes gratuitos importa**

Marcos **10,816,45**

ó sean casi

Pesetas 15,000,000

La instalacion favorable de esta loteria
está arreglada de tal manera, que todos los
arriba indicados 55,400 premios hallarán
seguramente su decision en 7 clases su-
cesivas.

El premio mayor de la primera clase es
de Marcos 50,000, de la segunda 55,000; as-
ciende en la tercera á 60,000, en la cuarta
á 65,000, en la quinta á 70,000, en la sexta á
75,000 y en la séptima clase podrá en caso
más feliz eventualmente importar 500,000
especialmente 300,000 200,000 Marcos, etc.

La casa *infrascrita* invita por la pre-
sente á interesarse por esta gran loteria de
dinero. Las personas que nos envían sus
pedidos se servirán añadir á la vez sus res-
pectivos importes en billetes de Banco, li-
branzas del Giro Müttig, estendidas á nues-
tra orden, giradas sobre Barcelona ó Ma-
drid, letras de cambio, fácil á cobrar, ó en
sellos de correo.

Para el sorteo de la primera clase cuesta:

1 Billete original, entero: Pts. 9—
1 Billete original, medio: Pts 4.50

El precio de los billetes de las clases si-
guientes, como también la instalacion de
todos los premios, y las fechas de los sor-
teos, en fin todos los pormenores se verá
del prospecto oficial.

Cada persona recibe los billetes originales
directamente que se hallan previstos de las
armas del Estado, como tambien el pros-
pecto oficial. Verificado el sorteo se
envia á todo interesado la lista oficial de
los números agraciados, prevista de las ar-
mas del Estado. El pago de los premios se
verifica según las disposiciones indicadas
en el prospecto, y bajo garantía del Estado.
En caso que el tenor del prospecto no con-
vendría á los interesados, los billetes go-
drán devolverse siempre antes del sor-
teo y el importe remitido será res-
tituido. Se envia gratis y franco el prospee-
to á quien lo solicite. Los pedidos deben re-
mitirse lo más pronto posible pero siem-
pre antes del

20 de Octubre de 1893

Valentin y compañía Banqueros
Expenduria general de loteria
HAMBURGO.

Alemania.

JARABE DE RABANO IODADO

de GRINAULT y C^a, Farmacéuticos en Paris

Desde hace veinte años este medicamento dá los resultados más notables
en las enfermedades de los niños, reemplazando de una manera muy ventajosa
al aceite de hígado de bacalao y al jarabe antiescorbútico.

Es un remedio soberano contra los infartos é inflamaciones de las
glándulas del cuello, el gurmio y todas las erupciones de la piel, de la ca-
beza y de la cara; excita el apetito, tonifica los tejidos, combate la palidez
y la flojedad de las carnes y devuelve á los niños el vigor y la vivacidad
naturales. Es un admirable medicamento contra las costizas lácteas y
un excelente depurativo.

Depósito en las principales Boticas y Droguerías.

APRENDIZ se necesita uno en
esta **IMPRESA.**

EL INDEPENDIENTE

PERIODICO LIBERAL

PRECIOS DE SUSCRICION

En Gerona trimestre 2.50

peseta

Fuera la capital: idem 3 idem.

Número suelto

25 céntimo

Atrasado

50 id.

REDACCION Y ADMINISTRACION PLAZA DE LA INDEPENDENCIA. 14. IMPRENTA.

LA NEOTAFIA

La Casa de Francisco Matas en Gerona Cort-Real 18 por ser special en el ramo de funeraria puede y quiere cuidar con su igual economia de cuanto se refiera a defunciones, entierros, funerales, y Viatico. Da nota anticipada de todos los gastos y diligencias necesarias. Cuida de embalsamar y trasladar por toda la peninsula los restos mortales.

Tiene grande y nuevo surtido de ataudes y sarcófagos y de bonitas coronas, palmiers, recuerdos, targetas, cruces; letras y demas adornos.

En caso de necesidad dia y noche manden recado á Cort Real 18 y pasará luego á domicilio el encargado de esta casa para recibir órdenes.

No dejarse sorprender por Agentes que desvian los recados de esta casa, que con hechas y no con palabras tiene acreditada su actividad y economia.

EL MEJOR REGULADOR * MAGNESIA * DEL ESTOMAGO FORMIGUERA

ATEMPERANTE * DIGESTIVA * ANTIBILIOSA * LAXANTE

Cura las acedias, indigestiones y mareos, regulariza el estómago, excita el apetito, despeja la cabeza, disipa la hipocondria y evita las digestiones dificiles.

Por sus inmejorables propiedades, nuestra Magnesia se ha conquistado desde hace más de cuarenta años, el primer puesto entre sus similares nacionales y extranjeras. Todas las familias deben tener un frasco para casos imprevistos de indisposiciones digestivas.

Preparado por E. FORMIGUERA Y CA. BARCELONA.

Depósito: En la Imprenta de este periódico se ha con todas clases de...

En la Imprenta de este periódico se ha con todas clases de...

BARON DE GRIMONT

CHAMPAGNE

UNICO EXPENDEDOR

y representante en España,
José Norat-Cafe-Gerona.

Zarzaparrilla

del Dr. AYER

PURIFICA LA SANGRE

Abre el apetito

FORTALECE A LOS DÉBILES

y expulsa las materias nocivas del cuerpo, restableciendo la acción natural y saludable en la piel, en los nervios y glándulas, reconstituyendo las fuerzas debilitadas por enfermedades y toda clase de excesos.

LA ZARZAPARRILLA

del Dr. AYER

Ha curado á otros, le curará á usted.

Preparada por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A. La venden los Farmacéuticos y Traficantes en Medicinas. Póngase en guardia contra imitaciones espúreas. El nombre de "AYER'S SARSAPARILLA" figura en la envoltura, y está vaciado en el cristal de cada una de nuestras botellas.

FOSFATO DE HIERRO

de LERAS, Farmacéutico, Doctor en Ciencias

Este líquido, análogo á un agua mineral ferruginosa concentrada, es el único de los ferruginosos, que asemejándose á la composición del globo sanguíneo, ofrece la inapreciable ventaja de obrar como reparador y reconstituyente de los huesos y de la sangre. Nunca estríne, no cansa al estómago, no tizna la dentadura; se emplea siempre con éxito contra los dolores de estómago, los colores pálidos, el empobrecimiento de la sangre y todas aquellas indisposiciones á las que están sujetas las señoras, las jóvenes y los niños cuando están pálidos, anémicos, lánguidos ó faltos de apetito.

Depósito en las principales Farmacias y Droguerías.